## Edición #39

**Cuarto Trimestre** 

Octubre, Noviembre, Diciembre 2015

Contribuyendo a la reducción significativa y sostenible del impacto del VIH, Tuberculosis y Malaria en El Salvador.

# MCP-ES

Mecanismo de Coordinación de País El Salvador de lucha contra el VIH Sida, tuberculosis y malaria

# Informe de Avances del Plan de Trabajo del MCP-ES

#### Contenido:

Palabras de la secretaria del MCP-ES	01
Área de Supervición Estratégica	02
Relación con Sectores constituyentes	08
Relación con otros organismos	10
Fortalecimiento a los miebros del MCP-ES	11
Dirección Ejecutiva	12









#### Palabras de la Secretaria del Comité Ejecutivo del MCP-ES, Lcda. Karla Guevara

El año 2015 fue muy productivo, sobre todo por la extensa labor que se realizó en apoyo a la evaluación y elaboración del Plan Estratégico de Malaria y la Presentación de la Nota Conceptual de Tuberculosis. Ha sido un trabajo duro, especialmente para el comité de propuestas, pero como todo trabajo duro tiene su recompensa y al final se obtuvo la aprobación de la Nota Conceptual de TB por parte del Fondo Mundial.

Que nuestro país haya sido seleccionado para solicitar fondos para Malaria también ha sido un gran suceso, pero como siempre, asumir retos y cumplir objetivos es lo que ha caracterizado al Mecanismo y a todas las personas involucradas en la Respuesta de País.

El trabajo del último trimestre de 2015 se ha enfocado en 3 grandes temas, finalizar la NC de Malaria, la elección de quien será su Receptor Principal, y la extensión del proyecto para VIH, donde se han recibido ciertos lineamientos de cómo se debe trabajar la propuesta simplificada y que ocupará gran parte de nuestro tiempo en los próximos meses. Sin duda un gran reto, ya que hay muchas decisiones que debemos tomar pero que resultarán en beneficio del país y de las poblaciones más vulnerables a la epidemia.

En el año 2016, continuaremos con el arduo trabajo que nos caracteriza, personalmente daré mis mejores aportes para el Mecanismo, para el Sector al cual pertenezco y para todos los sectores representados. Deseo que este 2016 sea muy productivo para todos mis compañeros y compañeras, que esté lleno de buena salud, ya que se nos viene un año con mucho trabajo y muy trascendental para el futuro del Mecanismo y de las subvenciones del Fondo Mundial.





## 1. Reunión Plenaria de Supervisión 11, 12 y 13 - 2015.

La **Plenaria 11-2015** se realizó el jueves 01 de octubre. El punto principal de agenda fue el Proceso de Elección del Receptor Principal de la Nota Conceptual de Malaria. A petición de la Gerente de Portafolio, Sra. Giulia Perrone, se realizó una videoconferencia donde compartió con el pleno algunos lineamientos y recomendaciones que servirían para realizar una selección más objetiva del Receptor Principal.

Algunas de las recomendaciones que compartió la Sra. Perrone son:

- Orientar la propuesta al Fortalecimiento del Sistema de Salud, laboratorio y vigilancia.
- Considerar la experiencia de Paraguay en la elaboración de la Nota Conceptual para malaria.
- Esperar algunas semanas para realizar la elección del Receptor Principal, con el objetivo de definir el contexto bajo el cual se presentará la Nota Conceptual y las actividades a incluir en el Plan Estratégico.

Posterior a la videollamada y recomendaciones de la Gerente de Portafolio, el Pleno del Mecanismo intercambió opiniones y se tomaron los siguientes acuerdos:

- Posponer la selección del Receptor Principal de Malaria.
- Esperar las recomendaciones oficiales de parte del Fondo mundial.
- Definir las actividades que serán incluidas en la Nota Conceptual.
- El trabajo realizado por el Comité Adhoc será nutrido con la inclusión de las recomendaciones de Fondo Mundial.

Para conocer más sobre los puntos desarrollados en la Plenaria 11-2015, puede descargar el acta desde el siguiente enlace: http://goo.gl/t3908g







La **Plenaria 12-2015** se realizó el jueves 29 de octubre. La Dra. Guadalupe Flores, Coordinadora del UCP VIH Fondo Global/MINSAL, presentó la recalendarización de fondos. Mencionó que el 16 de octubre se recibió retroalimentación por parte de la Gerente de Portafolio, Sra. Giulia Perrone, y dijo que lo autorizado después de la reunión de Fondo Mundial serían \$1, 260, 727.00, distribuido de la siguiente forma:

\$622, 933.00 a ejecutarse a través del convenio NIM con PNUD y \$637,794.00 que serán ejecutados bajo responsabilidad de MINSAI. Durante 2017-2018 será liberado \$1, 065, 051.00, esto cuando se apruebe la extensión de VIH; siendo un total de \$2,325, 778.00 el monto recalendarizado.

La Lcda. Marta Alicia de Magaña, Directora Ejecutiva del MCP-ES, compartió con el pleno el Informe de Gastos 2015 y presentó la solicitud de fondos para el año 2016. Mencionó que las metas del año 2015 se han cumplido según lo programado y en algunas actividades se han sobrepasado las metas establecidas.

Aclaró que para el año 2016, se han reajustado algunas líneas tomando en cuenta el incremento de costos en relación a renta de oficina, equipos, insumos, salarios y prestaciones.

La Lcda. Susan Padilla, Presidenta del MCP-ES, comentó que se pidió apoyo a USAID/PASCA para la Revisión de los estatutos y Reglamento Interno del MCP-ES, durante la reunión se procedió a formar 4 grupos de trabajo para que los miembros pudiesen evaluar los diferentes capítulos que confirman el reglamento y los estatutos. Los documentos finales serán presentados posteriormente por la Lcda. Alexia de Alvarado, Representante de País de USAID/PASCA.

Para conocer más sobre los puntos desarrollados en la Plenaria 12-2015, puede descargar el acta desde el siguiente enlace: http://goo.gl/5Tl2F0







La **Plenaria 13-2015** se realizó el jueves 26 de noviembre. La Lcda. Susan Padilla, Presidenta del MCP-ES, presentó el punto de Reprogramación de Fondos NMF/Plan y entrega de activos a Asociación Atlacatl. Adicionalmente, pidió aprobación del Pleno para la recalendarización de \$24,000.00 correspondientes a los intereses generados por la cuenta de Fondo Mundial, y mencionó que estos se utilizarán de la siguiente forma:

\$6,000.00 para apoyo de reuniones multisectoriales; \$15,000.00 para apoyo a fortalecimiento de las organizaciones subreceptoras; y \$3,000.00 para mantenimiento de equipo computacional comprado con Fondos de la Subvención. En cuanto a la entrega de Activos para la Asociación Atlacatl, la Lcda. Padilla mencionó que tienen un valor de \$4,615.85.

Por unanimidad, el Pleno aprobó la reorientación de fondos para Plan Internacional, y la solicitud de donación de activos para la Asociación Atlacatl.

La Lcda. Marta Alicia de Magaña, Directora Ejecutiva del MCP-ES, presentó la propuesta del calendario de actividades del Mecanismo para el año 2016, y mencionó que está realizado de forma que se garantice la participación de la mayoría de miembros en las actividades que se ejecutan a lo largo del año. El Pleno del MCP-ES aprobó por unanimidad las fechas propuestas y cada evento ha sido incluido en el calendario de actividades del sitio web del mecanismo.

Para conocer más sobre los puntos desarrollados, puede descargar el acta desde el siguiente enlace: http://goo.gl/X3i6hd







## 2. Reunión de Monitoreo Estratégico 05-2015

La Plenaria de Monitoreo Estratégico 05-2015 se realizó el jueves 12 de noviembre. La Dra. Ana Isabel Nieto, Directora del Programa Nacional de ITS/Sida/VIH, presentó el avance del Diálogo de País para la preparación del PENM de VIH 2016-2020, y dijo que para su elaboración se tomarán en cuenta los resultados de la evaluación del PENM 2011-2015, la evaluación del plan de monitoreo y la inclusión de las metas regionales del Plan 90-90-90.

El Ing. Eduardo Romero, Coordinador del Programa Nacional de Vectores de MINSAL, hizo la presentación del avance del Plan Estratégico Nacional Multisectorial y del avance del proceso de elaboración de Nota Conceptual de Malaria El Salvador 2016-2020. Mencionó que el primer documento se encuentra avanzado en un 98% y el segundo en un 50%, siendo el 15 de diciembre la fecha definida para tener ambos documentos elaborados en un 100%.

El Lic. Gerardo Lara, Gerente del Proyecto NMF VIH/Plan, hizo presentación del informe de uso de unidades móviles que se encuentran a disposición de las organizaciones que realizan actividades educativas para promover el cambio de comportamiento en las poblaciones clave, con el objetivo de disminuir la prevalencia del VIH. El Lic. Lara mencionó que se han realizado 53 barridos diurnos, 7 nocturnos, 178 actividades de acompañamiento y seguimiento, 15 actividades de autocuido, 2 talleres de formación comunitaria y participación en 1 feria de salud.

Para conocer más sobre los puntos desarrollados en la Plenaria de Monitoreo Estratégico 05-2015, puede descargar el acta desde el siguiente enlace: http://goo.gl/xRhVTP





# VCSFI ANVACHAPAN



#### 3. Visita de Campo 05 y 06 - 2015

El martes 06 de octubre, el Comité de Monitoreo Estratégico del MCP-ES realizó la Visita de Campo 05-2016, que tuvo como destino a las Clínicas de Vigilancia Centinela de ITS (VICITS) ubicada en la Unidad de Salud de Ahuachapán. La visita fue acompañada por la Dirección Ejecutiva del MCP-ES, Subcomisión Nacional de Monitoreo y Evaluación, personal del Receptor Principal MINSAL, personas afectadas del Grupo de Apoyo de Sonsonate, representantes de ASPIDH Arcoíris y Asociación Cristiana el Renuevo.

El objetivo de la misión fue el de evidenciar el funcionamiento de la Clínicas VICITS, conocer los avances realizados en el cumplimiento de metas, identificar las necesidades actuales de las clínicas, y conocer más sobre la relación entre el trabajo de las clínicas y los CCPI.

La Clínica fue inaugurada en enero de 2015, entre sus principales logros están: trabajo intersectorial con el apoyo de PASMO, avances significativos en la coordinación de los centros de tolerancia, amplio trabajo de sensibilización y desarrollo de temas educativos para la atención de las poblaciones clave, avances en el trabajo de los equipos de autoayuda y formación de organizaciones y líderes comunitarios por medio de talleres.

Al final de la visita algunos miembros de la misión dieron sus comentarios y recomendaciones al personal de las Clínicas, entre estas están:

- 1. Establecer mayor coordinación con los CCPI para generar mayor afluencia de población a las clínicas.
- 2. Dar seguimiento al fortalecimiento de las poblaciones clave en temas de estigma y discriminación y Derechos Humanos.
- 3. Destacaron la fortaleza de tener 2 médicos con experiencia para brindar atención a los usuarios que pertenecen a las poblaciones clave.

Para descargar informe completo de la visita de campo 06-2015, ingresar al siguiente enlace: http://goo.gl/Zjxjkh







El martes 24 de noviembre, el Comité de Monitoreo Estratégico del MCP-ES realizó la Visita de Campo 06-2016, la cual tuvo como destino el Programa Nacional de Tuberculosis ubicado en el Ministerio de Salud (MINSAL). La visita estuvo integrada por la Dirección Ejecutiva del MCP-ES; por la Dra. Concepción Herrera Rebollo, Subcoordinadora del Comité de Monitoreo Estratégico; y por miembros del Receptor Principal MINSAL.

La visita tuvo como objetivos: Familiarizarse con el trabajo que realiza el Programa Nacional de TB, conocer los retos y lecciones aprendidas durante la ejecución del proyecto financiado por el Fondo Mundial, y aprender sobre el trabajo que realiza la Unidad Ejecutora con el apoyo del Programa.

La visita fue atendida por la Dra. Guadalupe Flores, Coordinadora de la Unidad Ejecutora MINSAL; Dr. Juan Carlos Ramírez, Técnico de Monitoreo para el Programa TB; Dr. Julio Garay, Jefe del Programa Nacional de Tuberculosis; y Lcda. Karen Díaz, de la Unidad de Operaciones. Entre los logros más importantes del Proyecto se destacan:

Establecimiento de Red de Agentes Comunitarios, fortalecimiento de la capacidad diagnóstica, tratamiento y seguimiento de los laboratorios y Unidades de Salud, localización de casos de Tuberculosis Pulmonar, establecimiento de Plan de Monitoreo y Evaluación de la estrategia comunitaria.

Entre los principales desafíos del Programa: Mantener la buena ejecución y resultados en la nueva Subvención, continuar la búsqueda del sintomático respiratorio y vigilancia epidemiológica, fortalecer el empoderamiento de actores clave, formular estrategias para no avanzar en ciertas zonas debido al contexto de inseguridad del país.

Para descargar informe completo de la visita de campo 06-2015, puede ingresar al siguiente enlace: http://goo.gl/23TPds







#### 1. Diálogo de País 2015

El miércoles 18 de noviembre se realizó el Diálogo de País que tuvo como objetivo la Socialización del Plan Estratégico Nacional Multisectorial de Malaria 2016-2020, de cara a la elaboración de la Nota Conceptual de Malaria a presentar al Fondo Mundial.

El Ing. Eduardo Romero, Representante de Ministerio de Salud, compartió con los asistentes el contexto actual de la malaria en El Salvador. Mencionó que MINSAL cuenta con 360 personas laborando en el monitoreo, control y tratamiento de la malaria, y hay más de 2700 colaboradores que apoyan este trabajo de forma voluntaria en todo el territorio nacional. El Ing. Romero mencionó que desde el año 2011, se han registrado un total de 51 casos confirmados de malaria.

La consultora contratada para la evaluación y elaboración del PENM de Malaria, Dra. Gladis de Bonilla, hizo presentación del Plan Estratégico, el cual tiene como objetivo fortalecer la respuesta nacional multisectorial y sostenible por medio de acciones integrales de promoción, prevención participación comunitaria, atención ambiental, médica y vigilancia epidemiológica de la malaria.

Mencionó que dentro del PENM se tiene contemplado que los responsables de ejecutar las acciones son el personal del sistema de salud, sector privado, el ISSS y la sociedad salvadoreña organizada a través de instituciones que buscan mejorar la respuesta de país.

Posterior a la presentación el PENM de Malaria, se formaron mesas de trabajo a las cuales les fue asignado un facilitador para promover el diálogo entre los asistentes y recopilar la información que permitiese fortalecer cada una de las líneas estratégicas que conforman al Plan Estratégico. Como resultado se buscaba contar con la validación del Plan de parte de los asistentes, y recibir retroalimentación sobre la priorización de las líneas estratégicas y los fondos asignados a cada una de ellas.







## 2. Implementación de Planes de Trabajo de los sectores representados en el MCP-ES

El pasado 22 y 23 de septiembre, se realizó el III Foro Nacional El miércoles 02 de diciembre se realizó una reunión para dar seguimiento a la implementación de Planes de Trabajo de los sectores representados en el MCP-ES, el objetivo principal fue el de compartir con los sectores información sobre el trabajo desarrollado por los representantes ante el mecanismo durante el período comprendido entre julio y diciembre del año 2014

Durante la reunión, los representantes de los sectores constituyentes hicieron presentación de los siguientes informes: Presentación de propuesta al Fondo Mundial, proceso de elección de Receptor Principal, monitoreo de los proyectos en ejecución, Visitas de Campo, proceso de elección de nuevos representantes, mecanismos de transparencia en el trabajo del MCP-ES y objetivos de desarrollo sostenible.







#### 1. Reunión con instancias políticas

Cada año el MCP-ES realiza reuniones con sus Instancias Políticas y representantes de las autoridades nacionales para compartir información sobre la labor realizada por el mecanismo durante el año, y sobre las actividades a ejecutarse el año siguiente.

El jueves 10 de diciembre, se realizó la reunión correspondiente al año 2015. El Dr. Julio Garay, Coordinador del Programa Nacional de Tuberculosis presentó el informe sobre la finalización de la Novena Ronda y Estatus de cofinanciamiento de Fondo Mundial al Plan Estratégico de TB 2016-2020, en los que destacó los siguientes logros: Descarte de Tuberculosis en más del 80% de personas con VIH, fortalecimiento de la capacidad diagnóstica, de tratamiento y seguimiento de los laboratorios y unidades de salud, establecimiento de estrategia diferenciada para el control de la TB en poblaciones de Asentamientos Urbanos Precarios (AUP) de 30 municipios priorizados, fortalecimiento de alianzas con Proveedores de servicios de salud, fortalecimiento al sistema de salud en infraestructura, equipamiento, sistemas de información, etc.

La Dra, Celina Miranda, Coordinadora del Comité de Propuestas y Directora Nacional de ONUSIDA, brindó información sobre el estatus del proceso de elaboración de la Nota Conceptual de Malaria.

Mencionó que el proceso ha sido altamente participativo, con más de 126 asistentes a los Diálogos de País y consultas: donde hubo participación multisectorial, donde han participado 6 de los 8 sectores representados en el MCP-ES; e incluyente. en el cual se han involucrado hombres, mujeres y mujeres Trans. La Dra. Miranda mencionó que la Nota Conceptual se estará enviando al Fondo Mundial el 01 de febrero del año 2016 y se espera que su ejecución se realice a partir del 01 de iulio del mismo año.

La Lcda. Susan Padilla, Presidenta del MCP-ES, compartió los retos que tiene el mecanismo para el año 2016, entre estos: Realizar un análisis tomando en consideración la preocupación de los donantes por la crisis financiera actual y las oportunidades que América Latina pueda tener en los próximo años para accesar a donaciones; Velar por mantener en nuevas Notas Conceptuales un enfoque integral y multidisciplinario para llegar a las poblaciones más afectadas; el mecanismo deberá apoyar al Receptor Principal en la implementación de la Nota Conceptual de Malaria; asegurar la vinculación entre las subvenciones del Fondo Mundial y los demás Programas Nacionales de Salud y Desarrollo; entre otros.

Los informes presentados durante la Reunión con Instancias Políticas y Autoridades Nacionales, pueden ser descargados desde el siguiente enlace: http://goo.gl/kJ01Ft





### 1. Charla sobre objetivos de desarrollo sostenible

Durante el año 2015 se impartieron 4 talleres y 5 charlas orientadas a fortalecer los conocimientos y habilidades de los miembros del MCP-ES. En total se han impartido alrededor de 51 horas de fortalecimiento, donde cada miembro del MCP-ES promedia un total de 23 horas.

El miércoles 02 de diciembre se realizó la última charla de 2015, la cual fue impartida por la Dra. Celina de Miranda, Representante de ONUSIDA en El Salvador. El objetivo principal de la charla fue el de compartir información sobre los 17 Objetivos de Desarrollo Sostenible, los cuales vienen a sustituir a los objetivos del milenio y que están orientados a la política de desarrollo y financiamiento durante los próximos 15 años. Estos objetivos son:

- 1. Erradicar la pobreza en todas sus formas en todo el mundo.
- 2. Poner fin al hambre, conseguir la seguridad alimentaria y una mejor nutrición, y promover la agricultura sostenible.
- 3. Garantizar una vida saludable y promover el bienestar para todos para todas las edades.

- 4. Garantizar una educación de calidad inclusiva y equitativa, y promover las oportunidades de aprendizaje permanente para todos.
- 5. Alcanzar la igualdad entre los géneros y empoderar a todas las mujeres y niñas.
- 6. Garantizar la disponibilidad y la gestión sostenible del agua y el saneamiento para todos.
- 7. Asegurar el acceso a energías asequibles, fiables, sostenibles y modernas para todos.
- 8. Fomentar el crecimiento económico sostenido, inclusivo y sostenible, el empleo pleno y productivo, y el trabajo decente para todos.
- 9. Desarrollar infraestructuras resilientes, promover la industrialización inclusiva y sostenible, y fomentar la innovación,
- 10. Reducir las desigualdades entre países y dentro de ellos.
- 11. Conseguir que las ciudades y los asentamientos humanos sean inclusivos, seguros, resilientes y sostenibles.
- 12. Garantizar las pautas de consumo y de producción sostenibles.

- 13. Tomar medidas urgentes para combatir el cambio climático y sus efectos.
- 14. Conservar y utilizar de forma sostenible los océanos, mares y recursos marinos para lograr el desarrollo sostenible.
- 15. Proteger, restaurar y promover la utilización sostenible de los ecosistemas terrestres.
- 16. Promover sociedades pacíficas e inclusivas para el desarrollo sostenible, facilitar acceso a la justicia para todos y crear instituciones eficaces, responsables e inclusivas a todos los niveles.
- 17. Fortalecer los medios de ejecución y reavivar la alianza mundial para el desarrollo sostenible.



#### **Avances del Plan de Trabajo del MCP-ES**

A continuación se presentan los avances realizados durante el cuarto trimestre del año 2015, en el cumplimiento de metas y objetivos establecidos en el Plan de Trabajo del MCP-ES:

**Actividad 1:** Seguimiento estratégico del MCP-ES a los proyectos de país implementado.

Meta 1: 12 asambleas multisectoriales de toma de acuerdos.

Durante el cuarto trimestre de 2015 se realizaron las sesiones plenarias 11, 12 y 13-2015. Durante el año se realizaron 13 sesiones de supervisión, sobrepasando la meta establecida en el Plan de Trabajo.

Meta 2: 5 asambleas de Monitoreo Estratégico.

Durante el cuarto trimestre se desarrolló la Reunión de Monitoreo Estratégico 05, Con la realización de esta reunión, se cumple con el 100% de la meta establecida para el año 2015.

Meta 3: 6 Visitas de Campo.

Durante el cuarto trimestre se realizaron las visitas de campo 05 y 06. Con la ejecución de estas dos visitas más las 4 realizadas en meses anteriores, se cumple con el 100% de la meta establecida para el año 2015.

Actividad 2: Participación Sectorial Fortalecida

**Meta 1:** 85% de participación de los sectores en las sesiones del MCP-ES.

En las actividades de toma de decisiones, se contó con la participación de todos los sectores de personas afectadas y de mayor riesgo, por lo cual se cumplió con el 100% de la meta.

Meta 2: 10 actividades anuales de comunicación.

Durante el año se realizaron constantes actualizaciones al sitio web y redes sociales del MCP-ES. También se elaboraron y compartieron 4 boletines informativos que recopilan el trabajo trimestral que realiza el mecanismo durante el año. Esta meta se ha cumplido en un 100%.

**Actividad 3:** MCP-ES y Subcomisión de Monitoreo y Evaluación de VIH, TB y Malaria alineados

**Meta:** 3 sesiones de trabajo implementadas para alineamiento con otros actores del país.

El MCP-ES participa mensualmente en las reuniones que realiza la Subcomisión de Monitoreo y Evaluación que dan seguimiento a los proyectos del Nuevo Modelo de Financiamiento. Adicionalmente, en diciembre se coordinó un evento para hacer presentación de resultados y avances del Plan de Trabajo a las Autoridades Nacionales e Instancias Políticas, cumpliendo con el 100% de la meta para el año 2015.

Actividad 4: Fortalecimiento a los miembros del MCP-ES.

**Meta:** 85% de miembros capacitados.

Durante el 2015 se desarrollaron 4 talleres y 5 charlas con el objetivo de fortalecer los conocimientos y habilidades de los miembros del MCP-ES, En total se capacitaron 30 miembros. En promedio, cada uno recibió 23 horas de fortalecimiento, cumpliendo con el 100% de la meta anual.

Actividad 5: Unidad Ejecutora.

**Meta 1:** 4 Informes de Monitoreo y Seguimiento realizados al año.

Durante el año 2015 la Unidad Ejecutora del MCP-ES realizó actividades de seguimiento y ejecución al Plan de Trabajo y presupuesto, así mismo se elaboraron informes para el donante sobre la ejecución del año 2015 y gestión del presupuesto para el año 2016.

Meta 2: 2 documentos de Planes Estratégico aprobados por autoridades.

Durante el año 2015 se logró presentar y recibir aprobación al Plan Estratégico de TB, adicionalmente se presentó un documento de Plan Estratégico de Malaria, el cual a final de año 2015 se encuentra en borrador y será retomado en 2016.

